
□本报评论员 吴华伟

6月20日《潇湘晨报》报
道，根据最高人民检察院材
料显示，在那些向检察机关
举报涉嫌犯罪的举报人中，
约有70%的举报人不同程度
地遭受到打击报复或变相打
击报复。其中，各类“隐性打
击报复”举报人的行为，因其
手段“合法”，行为隐蔽，难以
界定，一直处于法律救济的
“边缘死角”。

举报人可能遭到报复或
者变相打击报复，这个情况
古今中外难以避免，而 70 %
的大比例数据却让人吃惊，
这意味着相当多举报者都不
会有“好报”。向各级检察机
关举报违法犯罪行为，是人
民监督的一种重要形式，如
果70%的举报人遭到打击报
复，长此以往，肯定不利于国
家的稳定与发展。

其实，不利的结果已经
在一些地方初步显现出来，

比如据江西省人民检察院统
计，近年来，在向江西省检查
机关递交的控告举报中，匿
名比例偏高，2009年，各级检
察院受理本案管辖线索3726
件，匿名举报 2 2 0 3件，占了
59 . 1%。众所周知，匿名举报，
相关信息不全，可信性差，不
利于各级检察机关办案，甚
至会因为信息不全、证据不
足而让犯罪分子逃脱法律的
严惩。

举报者为何如此弱势？

如何才能保护举报者的合法
权益？首先应该考虑的当然
是法律是否完善。其实，对举
报者合法权益的保护，检察
机关有自己的相关规定，比
如2009年4月8日修订通过的
《人民检察院举报工作规
定》，对严格保密、保护公民
合法权益等都有明确的规
定；同时，在《刑法》等一些国
家大法中，也有相关的法条。
但是，如何从社会整体的角
度来保护举报者的合法权

益，依然没有专门的法律法
规。因此，完善或制定法律，
明确保护举报人的国家责
任，已是非常必要的事。

但是，细细考量举报人遭
报复的问题，我们就不难发现，
仅仅靠完善或制定法律，并不
一定能彻底解决问题。因为现
有的法律法规并非没有为举报
人保密的规定，关键是执行不
到位。为什么呢？众所周知，在
目前的情况下，各级检察院在
资金等方面都受制于同级地方

政府，这在很多地方意味着，那
些涉及某些地方官员和地方势
力的举报中，举报人的信息保
密问题，面临着多重考验。

因此，要解决举报人遭
打击报复的问题，一方面要
完善或制定法律法规，并严
格执法；另一方面，从源头上
来说，更应该通过制度改良，
确保检察机关能真正独立办
案，摆脱地方行政力量的影
响，只有这样，才能为举报人
提供良好的制度环境。

70%举报人遭报复，谁还敢举报
举报人可能遭到报复或者变相打击报复，这个情况古今中外难以避免，而70%的大

比例数据却让人吃惊，这意味着相当多举报者都不会有“好报”。

□卢荻秋

6月20日《南方日报》报
道，连日来，“公务接待‘压
垮’山西平遥古城”的报道
引起社会广泛关注。19日，
平遥县四大班子及有关部
门经过研究，决定在近期内
对现行的公务接待办法进
一步修订和完善，出台更加
科学合理、规范有序的公务
接待制度。

此前，平遥县政府办公
室、县文物局有关负责人在
回应媒体报道时称：公务接
待“为平遥发展创造宽松发
展环境”，因此“不会改变什

么”。这充分表明了当地政
府有关官员对“赔本赚吆
喝”的古城旅游经济状况的
熟视无睹，和对数额巨大的
公款接待支出给公共财政
以及民心民意所带来伤害
的麻木不仁。

相比较而言，平遥县决
定修订和完善公务接待办
法，可以视为一种进步。不
过，这只是一种极为有限的
进步，甚至掩饰不了某种应
对舆论的动机。作为千夫所
指的“三公消费”的“第一
公”，大规模的公款接待在
一些地方已经成为一种痼
疾，长期以来从中央到地方

出台了很多办法、规定、戒
律，其结果无一不是收效甚
微。也因此，平遥县能够修
订和完善出什么样的科学
有序的接待办法，以及这样
的办法能在多大程度上有
助于疗治“平遥式沉疴”，无
疑是令人怀疑的。

问题的根本在于，一些
地方政府从来就没有从根
本上为公务接待划定严格
的边界，也没有从根本上认
定绝大多数公款接待的非
正义性，这对包罗万象的公
款接待活动无疑是一种默
认和怂恿。平遥的“修订和
完善”自然也只能是“锯箭

疗伤”而不可能是“刮骨疗
毒”，至多能在短时期内对
公务接待的规模有所约束，
而不可能有进一步的“疗
效”。只要一些地方和部门
内部各种权力互惠关系依
然盘根错节，约束公务接待
的一般性制度和规范，都不
过是墙上挂的幌子而已。

或许，只剩下晒账单这
唯一的出路。四川省巴州区
白庙乡公开“裸账”后公务
接待支出大大减少，引起广
泛关注。平遥县既然声称要
“正确对待，高度重视，杜绝
漏洞”，那么有没有勇气来
一次“白庙式疗伤”呢？

“平遥式沉疴”亟待“白庙式疗伤”辣评

只要一些地方和部门内部各种权力互惠关系依然盘根错节，约

束公务接待的一般性制度和规范，都不过是墙上挂的幌子而已。

>>声音

现在，史玉柱也摆开了碗
碟，拿起了菜谱，好像是花开两
朵了，可惜怎么看也不像并蒂
莲，倒是神似续貂的狗尾巴花。

——— 效仿巴菲特拍卖共餐
时间，史玉柱的午餐3小时拍得
了200万元，有媒体这样评论。

预算公开，首先是民众呼
吁、争取的结果。

——— 有媒体说，要进一步
推动政府预算公开，当然得主
要依靠公民的积极行动与各
级人大的努力。

无数群体性事件启示我
们，化解社会矛盾时千万不能
动辄将警力推到第一线，否则
只能激化矛盾。

——— 有媒体说，在化解校
园的问题隐患时，更要谨记这
个道理。

在我国，一些新闻媒体之所
以引起人们注意，不是因为强调
主流价值观念，而是拾人牙慧，
把西方的思想价值观作为普遍
使用的价值观加以宣扬。

——— 学者乔新生说，一些
新闻媒体充分利用中国文化
市场的垄断特性，不断地强化
所谓自由主义价值立场，采取
对抗的姿态以吸引公众注意。

新生代农民工普遍存在
劳动合同签订率低、社会保险
参与率低、工资水平总体偏低
现象。而与“三低”相对应的，
则是“三多”——— 工伤及职业
病多、加班多、劳动争议多。

———《人民日报》的报道
说。
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